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СУББОТА ПОКОЯ
КАК НЕ ТЕРЯТЬ НАДЕЖДУ,  

КОГДА ВСЁ КАЖЕТСЯ БЕЗНАДЁЖНЫМ?
В Ветхом завете есть загадочное слово, которое встречается 74 раза. Мы 
не знаем его этимологию и не совсем понимаем его значение. 71 раз оно 
используется в Псалтыре и 3 раза в книге пророка Аввакума, который был 
храмовым пророком, то есть человеком очень хорошо знакомым с литургией 
богослужений. На иврите это слово селá. Скорей всего, оно означало паузу во 
время песнопения. 
Подобный приём используется довольно часто и сегодня в музыке. Скажем, 
самая известная часть оратории Генделя «Мессия» – это хоровое исполнение 
«Аллилуйя». Даже сейчас, просто прочитав эти строки, вы наверняка начали 
напевать про себя это знаменитое произведение. Возможно, у вас даже 
нет голоса и музыкального слуха, но это всё равно не остановило вас. Если 
вы задумаетесь об этом произведении, вы вспомните, что в самом конце 
есть пауза, когда голоса затихают на мгновение перед тем, как пропоют в 
последний «Аллилуйя». Дирижёр и основатель благотворительного фонда 
Collegium Musicum Олег Романенко приводит ещё один пример такой паузы 
в классической музыке: 

Пожалуй, самый известный эффект паузы встречается в Пятой симфонии 
Чайковского, когда музыка затихает постепенно под солирующий и 
убаюкивающий кларнет, Мравинский показывает одним пальцем tutti, 
после чего слабонервных выносят из зала

Музыкальная пауза усиливает эффект той музыки, что звучит после. Она 
обрамляет её, буквально заставляя слушателя погрузиться в произведение 
ещё глубже. Но есть у селá и ещё одно возможное значение. Это слово могло 
означать музыкальный проигрыш во время исполнения псалмов. То есть 
песнопение стихало, а музыка при этом продолжалась. Другими словами, 
каким бы ни было точное значение этого загадочного слова, скорей всего, 
его смысл был в том, чтобы посреди поклонения сделать паузу, чтобы 
прислушаться к тому, о чём мы поём, дабы, замерев, задуматься. В бешеном 
ритме жизни нам всем не мешало бы остановиться, чтобы прислушаться к 
голосу Бога, чтобы испытать Его мир.
Во многом суббота покоя становится именно таким днём. Это, наверное, один 
из самых загадочных дней Страстной недели. Мы не знаем точно, что именно 
делали ученики в этот день. Писание даёт довольно скудную информацию 
о том, где был дух Иисуса в то время, когда Его тело находилось в могиле. 
Единственное, что мы знаем о субботе, это то, что фарисеи, которые участвовали 
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в кровавом заговоре против Христа, были обеспокоены тем, что Его тело могут 
выкрасть, и потому они попросили Пилата выставить стражу возле могилы 
Спасителя. Вот, наверное, и всё, о чём мы можем сказать с уверенностью. 
Однако, всматриваясь в события этого дня между гибелью и воскресением, мы 
открываем для себя, как мы можем проникнуться надеждой даже тогда, когда 
всё вокруг кажется безнадёжным.

ЗАМЕТКИ К ПРОПОВЕДИ
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ВОПРОСЫ ДЛЯ РАЗМЫШЛЕНИЯ И ОБСУЖДЕНИЯ
• Прочитайте Псалмы 3 и 4, а также Книгу пророка Аввакума 3:1-15. Читая 

эти отрывки, обратите внимание на «паузу». Скорей всего, в вашей 
Библии есть сноска на неё. Задержитесь на ней при чтении. Позвольте 
себе задуматься над тем, что вы только что услышали. На что вы обратили 
внимание благодаря этой паузе? Что она усилила в вашем восприятии 
тех отрывков, что мы только что прочитали? Что помогает вам делать 
паузу в безудержном ритме жизни? Как вы используете эти передышки 
не только для физического или интеллектуального, но и для духовного 
обновления? Какие практики помогают вам в этом?

• Прочитайте Евангелие от Луки 23:42-43; Послание Ефесянам 4:9; 1 
Послание Петра 3:18-19 и Послание Римлянам 8:34. Нам неведомо, 
где именно был дух Христа, когда тело Его было в могиле с пятницы по 
воскресенье. Если принять во внимание, что отрывки, говорящие о «мире 
мёртвых», чаще всего являются поэтическими по своей природе, если 
учесть, как мало людям было открыто в ветхозаветные времена о мире 
мёртвых, то более простым и естественным толкованием становятся слова 
Спасителя, обращённые к разбойнику на кресте. Иисус обещает тому, что 
сегодня же они будут вместе в раю. Дух Христа поднимается к Отцу, где 
Он сразу же начинает выступать перед Богом Отцом как наш Адвокат. Он 
ходатайствует за нас, призывая Отца посмотреть на нас так, как будто это 
мы прожили совершенную жизнь, как будто это мы умерли на кресте за 
наши грехи. Можно сказать, что сегодня у нас есть два адвоката. Христос 
обращается к Богу Отцу, в то время как Дух Святой говорит к нашему 
духу, напоминая нам обо всём том, что сделал Иисус за нас. Это позволяет 
нам не терять надежду даже тогда, когда всё кажется безнадёжным. 
Глядя на отрывки, что мы только что прочитали, как именно Спаситель 
ходатайствует за нас? На что Он обращает внимание Бога Отца? Каким 
образом Дух Святой утешает и ободряет нас в нашей жизни? В какие 
моменты вы склонны отчаиваться больше всего? Можете ли вспомнить, 
как Господь ободрял вас в такие мгновения? Какую роль в этом играла 
ваша поместная церковь?

• Прочитайте Книгу Екклесиаста 12 главу; Книгу пророка Исайи 25:7-
8; Евангелие от Иоанна 12:6; Послание Римлянам 14:7-8 и Послание 
Филиппийцам 1:21-26. Наверное, самое разительное отличие 
сегодняшнего образа жизни от того, что был ещё сто лет назад – это наша 
нетерпимость к смерти. Если раньше люди жили в осознании того, что они 
умрут, то сегодня мы всячески делаем вид, как будто будем жить вечно. 
Могила Христа возвращает нас с небес на землю, заставляя посмотреть 
правде в глаза. Она не только учит нас тому, что Иисус действительно 
умер, но и напоминает нам, что, если Христос не вернётся в ближайшее 
время, то и наши дни сочтены. Мы знаем, что не будем жить бесконечно 
долго, но предпочитаем об этом не думать. Мы не будем ценить или 
даже понимать прощение грехов, воскресение и жизнь вечную, пока не 



151

проникнемся реальностью нашей смерти. Каким образом современное 
общество живёт в отрицании смерти? Что мы делаем, чтобы не думать 
о ней? Как осознание вашей бренности помогло вам совсем по-другому 
ценить смерть Спасителя на кресте? Как понимание того, что нам отведён 
довольно короткий срок на земле, помогает вам в принятии более 
мудрых решений в жизни?

• Прочитайте Евангелие от Матфея 27:62-66. Мы привыкли к тому, что 
сомнения – это признак слабой веры. Однако сомневаться естественно. 
Вопрос не в том, сомневаемся мы или нет, а в том, что мы делаем с 
нашими сомнениями. Ведь сомнения могут быть как сокрушительными, 
так и созидательными в нашей жизни. Всё зависит от того, что мы с ними 
делаем. Мы становимся духовно слабее тогда, когда отвергаем наши 
сомнения, и намного крепче тогда, когда прорабатываем их. В чём вы 
сомневались в вашей жизни? Как вы боролись со своими сомнениями? 
Были ли в вашей жизни моменты, когда бы вы сомневались в Боге или в 
том, во что вы верите? Как вы боролись со своими сомнениями? Как это 
помогало вам укрепиться в вашей вере?

• Прочитайте Книгу пророка Даниила 3:13-25, Евангелие от Матфея 
12:38-42; Евангелие от Марка 8:31, 9:30-32; Послание Римлянам 15:4. 
Фарисеи вспоминают о том, что Иисус обещал сделать. Обрати ученики 
внимание на обетования Иисуса, и они не были бы столь потеряны в этот 
день. Иисус говорит о Своём воскресении открыто. Он предсказывает 
Своим ученикам не только то, что ему предстоит умереть, но и что ему 
предстоит воскреснуть на третий день. Однако Спаситель использует 
также и ветхозаветные образы. Один из самых известных – это 
сравнение с Ионой, проведшем в чреве «большой рыбы» три дня. Но 
можно также сказать, что Иисус – это Моисей, который первым вошёл 
в воды Красного моря, когда оно расступилось. Так и Иисус входит в 
могилу, чтобы сама смерть расступилась перед нами. Иисус – это Иосиф, 
проданный в рабство своими братьями. Они замышляли это во зло, но 
Бог использовал это во благо. Когда Сидрах, Мисах и Авденаго оказались 
в огненной печи, их было четверо в огне, а не трое. Иисус был с ними 
тогда. Так же, как и сейчас Он оказался за нас в могиле. Он – это Даниил 
в пещере со львами. Точно так же и Христа сейчас оставили один на один 
со смертью в гробнице, выдолбленной в скале. Как предсказания Христа 
о Своей смерти и воскресении вселяют в нас уверенность в том, что 
Господь всё контролирует в нашей жизни? В какие моменты вашей жизни 
вам особенно важно это было услышать? Как ветхозаветные образы 
очаровывают нашу душу? Какое сравнение Христа с ветхозаветным 
героем из тех, что мы сейчас рассмотрели, или каких-то других, больше 
всего отзывается в вашем сердце, и почему?

ПРИМЕНЕНИЕ 
В тех ситуациях, когда очень легко отчаяться, не удаляйтесь, но, наоборот, 
приближайтесь к Богу в молитве, напоминая себе о том, что грядёт воскресение. 
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НАДЕЖДА МОГИЛЫ
Наверное, самая страшная фраза, которую можно услышать в жизни, – это «всё 
кончено». Два слова, ставящие крест даже на намёке на надежду. Их слышит 
муж, отчаянно пытающийся спасти свой брак, когда его уже бывшая жена 
объясняет ему, что больше не любит его и уходит к другому. «Всё кончено». 
Они раздаются эхом в сердце у женщины, вложившей все свои деньги в кафе и 
прогоревшей, когда хозяин помещения говорит ей, что она должна съехать до 
конца месяца. «Всё кончено». Они заполняют собой сознание, когда раздаётся 
звонок из больницы и врач объявляет нам, что близкий нам человек только 
что скончался. «Всё кончено». Мы готовы надеяться и верить даже тогда, когда 
причин для надежды уже нет. Но ровно до тех пор, пока мы не слышим эти 
слова.
Но всё может измениться в нашей жизни, если мы напомним себе о том, что, 
по сути, именно эти слова Иисус и произносит на кресте, когда Он говорит: 
«Свершилось». Он имеет в виду, как раз «всё конечно». Работа по искуплению 
каждого из нас завершена. Всё, что осталось сделать нам, – это лишь принять 
завершённый труд Христа. Алистер Бегг очень хорошо отражает эту мысль 
в своей знаменитой проповеди, когда говорит про чувства разбойника, 
распятого вместе со Христом, когда этот вор попал в рай:
«Мне не терпится встретиться с этим персонажем, чтобы спросить его: «Так чем 
же всё закончилось для тебя? … Ты же никогда не был на группе по изучению 
Библии. Ты не крещён. Ты понятия не имеешь о том, что значит быть членом 
церкви. И каким-то образом, каким-то необъяснимым образом, ты очутился в 
раю. Как ты сюда попал?»

Скорей всего тем же самым вопросом задавался и ангел. «Что ты тут 
делаешь?» – спросил он. «Я не знаю» – ответил разбойник. «Что значит 
‘я не знаю’?» – допытывается ангел. «Ну я честное слово не знаю» – 
смущённо отвечает разбойник... 
Ангел зовёт своего начальника, чтобы разобраться с этим вопросом. 
На сцене появляется архангел, который продолжает опрос. «Что тебе 
известно о доктрине оправдания по вере?» Вор смотрит растерянно и 
признаётся: «Понятия не имею, о чём идёт речь». «Ладно, расскажи тогда 
про доктрину Священного Писания». Вор лишь быстро хлопает глазами. 
Архангел начинает терять терпение: «На каком основании ты здесь?» И 
тогда разбойник отвечает: «Мужчина, что был распят посредине, сказал, 
что я могу прийти». 
Это и есть ответ. Единственно возможный ответ на этот вопрос. И если я не 
буду проповедовать себе это Евангелие каждый день, я буду скатываться 
вновь и вновь к тому, чтобы полагаться на себя и на свои силы. Это и есть 
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результат грехопадения человека».
(Алистер Бегг)

В какой-то степени мы тоже сегодня живём между «уже» и «ещё нет», между 
реальностью нашей могилы и радостью рая. В этом смысле у нас с учениками 
одна и та же проблема. Если бы ученики внимательнее слушали Христа, они 
бы прониклись радостью надежды, когда Иисус был в могиле. Это надежда на 
то, что грехи их прощены, а отношения с Создателем восстановлены. Надежда 
на то, что они обрели свободу от гнёта своих собственных ошибок, упование 
на то, что всё, что нужно теперь, – это знать, что мы будем в раю и воскреснем 
из мёртвых благодаря тому, что «мужчина, распятый посредине сказал, что мы 
можем прийти». Надежду, основанную на том, что «всё конечно». Ведь мы и 
сегодня теряем надежду не потому, что её нет, но потому, что мы невнимательно 
слушаем Бога. Кажущаяся безнадёжность могилы Христа дарит мне надежду 
даже в могиле.
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С О Р О К  Т Р Е Т И Й  Д Е Н Ь
53:1 Кто поверил слышанному от нас, и кому открылась мышца Господня? 2 
Он пророс перед Ним, как нежный побег и как корень из сухой земли. Не 
было в Нем ни красы, ни величия, чтобы нам смотреть на Него; не было в Его 
облике ничего, что привлекло бы нас. 3 Он был презрен и отвергнут людьми, 
человек скорбей, знакомый с недугом. Как тот, от кого прячут лица, Он был 
презираем, и мы ни во что не ставили Его. 4 Но Он взял на Себя наши немощи 
и понес наши скорби. Мы же думали: разит Его Бог за грехи Его, бьет Его – 
вот Он и мучается. 5 А Он был изранен за наши грехи, сокрушаем за наши 
беззакония; Он понес наказание, чтобы мы получили мир, и ранами Его мы 
исцелились. 6 Все мы, как овцы, сбились с пути, каждый из нас пошел своей 
дорогой, но на Него Господь возложил все грехи наши. 7 Он был угнетаем и 
мучим, но уст Своих не открывал. Как ягненок, Он был веден на заклание, и 
как овца перед стригущими безмолвна, так и Он не открывал уст Своих. 8 Он 
был схвачен и несправедливо судим. Кто может рассказать о Его потомках? 
Ведь Он был отторгнут от земли живых; за преступления Моего народа был 
поражен. 9 Могилу Ему отвели с нечестивыми, но Он был похоронен у богатого, 
потому что не совершал преступлений, и в устах Его не было никакой лжи. 
10 Но Господу было угодно сокрушить Его и предать мучению. Когда же Его 
жизнь станет приношением за грех, Он увидит Свое потомство и продлит Свои 
дни; и свершится через Него воля Господня. 11 После страданий Своих Он 
увидит свет и порадуется. Через познание Его. Мой праведный Слуга многих 
оправдает и понесет их грехи. 12 Поэтому Я дам Ему удел с великими, и добычу 
разделит Он с сильными, потому что жизнь Свою предал на смерть и был 
причислен к преступникам, тогда как Он понес грех многих и за преступников 
ходатайствовал.

(Книга пророка Исайи 53 глава)

10:32 Каждого, кто открыто признает Меня перед людьми, того и Я признаю 
перед Моим Небесным Отцом, 33 а кто отречется от Меня перед людьми, от 
того и Я отрекусь перед Моим Небесным Отцом.

(Евангелие от Матфея 10:32-33)

МОЯ МОЛИТВА
Господь, Ты одолжил могилу Иосифа Аримафейского, чтобы ни Иосиф, ни 
Никодим, ни я не оставались в могиле навечно. Гробница стала Твоим покоем 
в субботу, чтобы я вошёл в субботний покой в раю. Дух Твой Святой воскресил 
Тебя на третий день к жизни, и Дух Твой Святой каждый день дарит мне силы, 
чтобы жить во славу Твою, а не просто выживать.
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Наступило 4 апреля 33 года от Рождества Христова. Суббота покоя. Иисус 
погиб в пятницу и в тот же день был похоронен. Прошедшие два дня были 
настолько насыщены событиями, что, кажется, прошло не два дня, а, скорее, два 
года. Но теперь время остановилось. Иисус уже второй день в могиле. Ученики 
рассеяны, и создаётся впечатление, что утрачена всякая надежда. Ведь нам 
требуется время, чтобы принять смерть близкого человека. Осознание утраты 
происходит не сразу. Оно постепенно наполняет нас.
Иисус погиб на кресте, как самый закоренелый преступник. В таких 
ситуациях людей хоронили в общих могилах. В лучшем случае всё, на что мог 
претендовать Спаситель, – это могила бедняка. Или, если каким-то образом 
родственникам Христа удалось бы договориться с римскими властями, то в 
семейной усыпальнице в Назарете. Но в соответствии с иудейскими законами 
и обычаями того времени, таких преступников, как Иисус, нужно было хоронить 
отдельно от всех. Вряд ли бы кто-то из родных и близких Иисуса пошёл против 
всего общества. Не говоря уже о том, что и римляне бы не согласились на 
такие почести. И вот, в соответствии с пророчествами, Иисус был похоронен в 
совершенно новой усыпальнице богача, в так называемой садовой гробнице. 
Член Синедриона Иосиф Аримафейский попросил у Пилата тело Иисуса и 
похоронил в своей усыпальнице, которую готовил для себя и своего рода.
В то время процесс захоронения занимал у иудеев практически целый 
год. Сперва усопшего бальзамировали и укутывали в саван. Тело клали на 
возвышении посреди выдолбленной в скале пещеры, а вход заваливали 
камнем. По прошествии года камень отваливали и, войдя в пещеру, собирали 
останки в каменный гроб, или оссуарий. После чего его убирали в специальную 
нишу в пещере, рядом с другими захороненными членами семьи. Слева 
от входа в такого рода гробницу было особое место, куда ставился гроб с 
останками основателя семейной усыпальницы, того патриарха, кто первый 
приобрёл эту гробницу.
Иосиф перебрался в Иерусалим из Аримафеи. Он сделал головокружительную 
карьеру, став одним из членов верховного совета в Израиле – синедриона. 
Это можно сравнить с тем, как кто-то родом из такого небольшого города, как 
Урюпинск, волею судеб оказался в Совете Федерации в России. Классическая 
история о человеке, добившемся всего своими силами, герой, пробившийся 
«из грязи в князи». Иосиф рассчитывал на то, что теперь его семья пустит 
корни уже в Иерусалиме. Всё, чего он достиг в жизни, он собирался передать 
своим детям. Вот почему он приобрёл для своей семьи усыпальницу в саду. 
Именно в этой совершенно новой гробнице и был похоронен Иисус.

МОИ РАЗМЫШЛЕНИЯ
В какие моменты вам проще всего потерять надежду? Как на практике ваша 
вера помогает вам в такие минуты?
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С О Р О К  Ч Е Т В Ё Р Т Ы Й  Д Е Н Ь
23:50 Там был добрый и праведный человек, которого звали Иосиф. Будучи 
членом Совета, 51 он, однако, не был согласен с решением и делом иудейских 
вождей. Иосиф был уроженцем города Аримафеи в Иудее и ожидал Божьего 
Царства. 52 Этот человек пошел к Пилату и попросил тело Иисуса. 53 Он 
снял тело, обернул его в льняное полотно и положил в высеченную в скале 
гробницу, где еще никого до этого не хоронили. 54 Это была пятница – день 
приготовления к субботе, которая уже наступала. 55 За Иосифом пошли 
женщины, пришедшие с Иисусом из Галилеи, они видели гробницу и то, как 
тело Иисуса было положено в нее. 56 Вернувшись, они приготовили душистые 
мази и масла. Субботу они провели в покое, согласно заповеди.

(Евангелие от Луки 23:50-56)

19:39 С Иосифом был Никодим, который как-то приходил к Иисусу ночью. 
Никодим принес смесь из смирны и алоэ, литр около ста. 40 Они сняли тело 
Иисуса и завернули его вместе с бальзамом в пелены из льняной ткани. 
Таков был иудейский погребальный обычай. 41 Там, где Иисуса распяли, был 
сад, и в саду – новая гробница, где еще никого не хоронили. 42 Так как это 
была пятница – день приготовления к Пасхе, а гробница была рядом, то они 
положили там Иисуса.

(Евангелие от Иоанна 19:39-42)

11:23 Ведь я от Самого Господа принял и вам передал, что Господь Иисус в ночь, 
когда Он был предан, взял хлеб 24 и, поблагодарив за него, разломил и сказал: 
«Это Мое тело, отдаваемое за вас. Делайте это в воспоминание обо Мне». 25 

Так же поступил и с чашей после ужина и сказал: «Эта чаша – новый завет, 
скрепленный Моей кровью. Делайте это каждый раз, когда пьете в память обо 
Мне». 26 Потому что каждый раз, когда вы едите этот хлеб и пьете из этой чаши, 
вы свидетельствуете о смерти Господа. Делайте так, пока Он не придет.

(1 Послание Коринфянам 11:23-26)

МОЯ МОЛИТВА
Сын Человеческий, Сын Божий, Ты разломил хлеб с учениками, зная, что через 
несколько часов тело Твоё будет ломимо в истязаниях и на кресте. Ты раздал 
чашу ученикам, зная, что пройдёт совсем немного времени и Ты будешь 
истекать кровью, очищающей нас от наших грехов. Духом Твоим Святым Ты 
воскресил меня к жизни вечной. Ты сделал меня частью Тела Твоего, и в венах 
моих теперь течёт кровь Твоего завета любви. Укрепи меня, чтобы я не только 
принимал Твоё тело, но и являл его миру. Дабы я не только помнил о крови 
завета, но и делился этой радостной вестью с теми, кто вокруг меня.
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Буквально за несколько часов до Своего ареста Иисус разделил со Своими 
учениками пасхальную трапезу. Во время этого ужина Он, разломив хлеб, 
раздал Его ученикам, со словами: «Примите и ешьте это моё тело, ломимое 
за вас». Затем Он также поступил и с чашей, сказав им, что это кровь завета, 
проливаемая за многих. Ученикам было сложно уследить за ходом мыслей 
Своего учителя. Но за три года, проведённые с Иисусом, они привыкли к 
эксцентричным заявлениям и поступкам Христа. А потому они не стали 
задавать лишних вопросов о том, что означали Его слова, а просто приняли 
хлеб и вино пасхальной трапезы.
Лишь после воскресения Христа из мёртвых Его последователи поймут 
значение этих слов. Так таинство святого причастия войдёт в богослужебную 
практику христиан. Хотя споры о том, что именно имел ввиду Иисус, не утихают 
и по сей день. Ведь одни христиане искренне верят в то, что хлеб и чаша 
святого причастия действительно становятся кровью и плотью Спасителя. 
Другие считают, что в момент молитвы священнослужителя они обретают 
вторую сущность: оставаясь на вкус хлебом и вином, они приобретают 
сущность крови и тела Христа. Есть же и те, кто считает, что это лишь символы 
крови и тела Иисуса. Но все сходятся в том, что, принимая хлеб и чашу 
причастия, мы явным образом показываем всему миру, что мы принадлежим 
Христу и Его церкви. И в этом смысле любопытно, что первыми, кто сделал 
это после смерти Христа, были высокопоставленные члены синедриона, а 
не ученики Спасителя. Никодим и Иосиф были довольно состоятельными и 
чрезвычайно важными людьми в Израиле. В любом обществе представители 
элиты не утруждают себя грязной работой. У них есть деньги, для того чтобы 
нанять тех, кто выполнит для них такую работу.
Но вечером в пятницу, после аудиенции с Пилатом, они сами снимают тело 
Спасителя с креста. Они в буквальном смысле слова принимают Его тело, 
чтобы укутать Своего Искупителя в саван и положить в могилу. Скорей всего, к 
тому моменту, когда они возвращаются домой, они измазаны кровью Иисуса. 
Это непростой и грязный труд – хоронить Того, кто распят на кресте. Иосиф 
понимает также, что он уже никого не похоронит в могиле, которую купил для 
себя и своих потомков. Эта гробница обошлась ему довольно дорого. Однако 
без промедления он пожертвовал ей для Того, Кого считал Мессией. 
Если бы кто-то пытался придумать что-то подобное, героями этой истории 
были бы Пётр или Иоанн, но никак не Никодим и Иосиф. Но настоящая 
история всегда увлекательней выдумки, и героями в этой повести о том, кто 
первым принял тело Иисуса после Его смерти, стали именно эти фарисея.

МОИ РАЗМЫШЛЕНИЯ
В какие моменты вам сложнее всего признаться окружающим в том, что вы 
доверились Христу целиком и полностью?
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С О Р О К  п я т ы й  Д Е Н Ь
27:62 На следующий день, это была суббота, первосвященники и фарисеи 
собрались у Пилата. 63 «Господин», – обратились они к нему, – «мы вспомнили, 
что когда этот обманщик еще был жив, Он сказал: «Через три дня Я воскресну». 
64 Поэтому прикажи, чтобы могила три дня охранялась, иначе Его ученики 
могут прийти, выкрасть тело и сказать народу, что Он воскрес из мертвых. Этот 
последний обман будет еще хуже первого». 65 «Возьмите стражу», – ответил 
Пилат, – «идите и охраняйте, как знаете». 66 Они пошли, опечатали камень и 
выставили у гробницы стражу.

(Евангелие от Матфея 27:62-66)

6:3 Неужели вы не знаете, что все мы, крестившиеся в Иисуса Христа, были 
крещены в Его смерть? 4 Мы при крещении были погребены с Ним в смерть, 
чтобы жить новой жизнью, как и Христос был воскрешен из мертвых славой 
Отца. 5 Если мы соединились с Ним подобием Его смерти, то будем соединены и 
подобием Его воскресения. 6 Мы знаем, что наша прежняя греховная природа 
была распята с Ним для того, чтобы освободить нашу жизнь из-под власти 
греха, и чтобы мы не были более рабами греху, 7 ведь умерший освобожден 
от греха. 8 Если мы умерли с Христом, то верим, что и жить будем с Ним. 9 Мы 
знаем, что Христос воскрес из мертвых и больше не умрет: смерть уже не 
имеет власти над Ним. 10 Когда Он умер, то умер для греха раз и навсегда, но 
живя, Он живет для Бога. 11 Так же и вы смотрите на себя, как на мертвых для 
греха, но живых для Бога в Иисусе Христе.

(Послание Римлянам 6:3-11)

2:12 Вы были погребены вместе с Ним в крещении и воскрешены вместе с Ним 
верой в силу Божью, поднявшую Христа из мертвых.

(Послание Колоссянам 2:12)

МОЯ МОЛИТВА
Бессмертный Бог, Ты вечен, но Ты вкусил жизнь и познал смерть. Ты бесконечен, 
но Ты стал одним из нас. Ты непостижимый, но Ты открываешь Себя нам. 
Прости мне моё бытовое неверие, когда мне кажется, что чудес бывает. Или 
когда я забываю, что для Тебя нет ничего невозможного. Но более всего прости 
меня за те моменты, когда я думаю, что я слабее, чем мои грехи. Ведь даже 
тогда, когда я слабее греха, Дух Твой могущественней любых моих тенденций, 
слабостей и привычек.
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Любопытно, что в эти неполные три дня, проведённые Христом в могиле, лишь 
фарисеи помнят о Его обещании воскреснуть. Практически всё, что мы знаем 
о субботе покоя, – это как раз беспокойство тех самых членов синедриона, 
которые только что распяли руками римлян Иисуса, о том, что Его ученики 
похитят тело Своего Учителя. Их волнения основаны на том, что Сам Христос 
неоднократно предрекал не только Свою смерть, но и то, что через три дня 
Он воскреснет. Вот почему члены Верховного совета убеждают Понтия 
Пилата выставить стражу у гробницы. Они обосновывают свою просьбу тем, 
что ученики могут выкрасть тело. Они хотят быть уверены в том, что Иисус 
не просто оказался в могиле, но и что Он останется в ней. Забавно, что они 
опасаются Христа и Его популярности больше, чем боятся смерти. Ведь 
если Иисус и правда воскреснет из мёртвых, это же перевернёт все наши 
представления о жизни как таковой.
Но фарисеи не могут себе просто представить, чтобы кто-то воскрес из 
мёртвых. Не то, чтобы они не верят в Бога. Просто их вера уже перестала 
влиять на их повседневную жизнь, в которой прочно укоренились совсем 
другие правила. Поклонение отдельно, а политические игры отдельно. Иисус 
был прежде всего конкурентом для них. И в этой роли Он обязан оставаться 
в могиле, потому что только так они смогут сохранить ещё на один день свою 
монополию политической и религиозной власти в стране.
Однако не могут себе вообразить воскресение и ученики Христа, 
разбежавшиеся и спрятавшиеся. Мёртвые не воскресают. Несмотря на то, что 
совсем недавно ученики видели, как Иисус воскресил Лазаря из мёртвых, они 
не верят в то, что Сам Иисус воскреснет. Поскольку тогда именно Спаситель 
воскресил Лазаря, а сегодня Сам Христос уже мёртв. Чудеса закончились. 
Пора возвращаться к обычной жизни. Вот только сперва должно пройти 
определённое время, чтобы улеглись страсти и все вокруг забыли о том, кто 
именно был ближе всего к Иисусу. Знаменитый роман Ильи Ильфа и Евгения 
Петрова «Золотой телёнок» заканчивается словами Великого Комбинатора: 
«Не надо оваций! Графа Монте-Кристо из меня не получилось. Придётся 
переквалифицироваться в управдомы». Вот и Пётр вместе с другими учениками 
возвращается к привычному ремеслу рыбаков. 
Настало время признать поражение, как бы горько это ни было принимать. 
Господь не просто воскресает из мёртвых. Он выбирает сделать это среди 
именно тех людей, кто меньше всего ждал этого. Весь религиозный опыт 
иудеев говорил им о том, что человек не может быть Богом. Весь их жизненный 
опыт кричал им, что мёртвые не воскресают. Но эти мёртвые не были Богом.

МОИ РАЗМЫШЛЕНИЯ
Что из деталей смерти, погребения и воскресения Иисуса больше всего 
убеждает вас в том, что это не выдуманная история?
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С О Р О К  Ш Е С Т О Й  Д Е Н Ь
3:1 Итак, если вы были воскрешены со Христом, то стремитесь к небесному, 
туда, где Христос сидит по правую руку от Бога. 2 Обращайте ваши мысли 
к небесному, а не к земному. 3 Вы умерли для этого мира, и ваша жизнь 
сокрыта вместе со Христом в Боге. 4 Ваша жизнь – Христос, и когда Он 
будет явлен миру, тогда и вы будете явлены вместе с Ним в славе. 5 Поэтому 
умертвите в себе все, что еще принадлежит к греховной природе: разврат, 
безнравственность, страсть, дурные желания и алчность (которая есть то же 
самое, что идолопоклонство). 6 Все это вызывает гнев Божий на тех, кто Ему 
непослушен. 7 Когда-то вы тоже жили всем этим, 8 но сейчас настало время 
избавиться от гнева, ярости, злобы, от ядовитых слов и сквернословия. 9 Не 
лгите друг другу, ведь вы уже «сняли с себя» ваш прежний образ жизни. 10 Вы 
«оделись» в новую природу, обновленную истинным знанием и являющуюся 
образом Самого Создателя.

(Послание Колоссянам 3:1-10)

8:18 Я считаю, что наши нынешние страдания ничего не значат в сравнении с той 
славой, которая ожидает нас в будущем. 19 Ведь все творение с нетерпением 
ожидает откровения сыновей Божьих. 20 Потому что творение было 
подчинено бессмысленности существования не по своей воле, а по воле Того, 
Кто подчинил его. Но у творения есть надежда на 21 освобождение от власти 
тления, чтобы обрести ту же славную свободу, что и дети Божьи. 22 Мы знаем, 
что все творение до сих пор стонет и мучается, как женщина при родах, 23 и 
не только оно, но и мы, получившие Духа как залог того, что нас ожидает, тоже 
внутренне стонем, с нетерпением ожидая полного усыновления – искупления 
наших тел. 24 В этой надежде мы и спасены. Но надежда не бывает направлена 
на то, что уже видимо; если что-то уже видимо, то на что же надеяться? 25 Мы 
надеемся на то, чего не видим, и терпеливо этого ожидаем.

(Послание Римлянам 8:18-25)

МОЯ МОЛИТВА
Великий Господь, Ты познал жизнь, Ты вкусил смерть, чтобы я однажды ощутил 
воскресение. Прости меня за те мгновения, когда я забываю, что жизнь моя 
здесь, на земле, словно пар. Прости меня за то, что планирую всё так, как будто 
не умру никогда. Но также прости меня и за те минуты, когда я отчаиваюсь, 
забывая, что с Тобой я буду жить вечно. Когда позволяю себе думать лишь 
о том, что будет здесь и сейчас. Когда упускаю из виду непреходящие 
ценности Твоего Царства. Духом Твоим Святым научи меня проживать каждое 
мгновение с осознанием его мимолётности. Покажи мне, как каждую минуту 
дышать вечностью.
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Войны в Древнем Риме заканчивались триумфальным шествием римских 
полководцев, ведших за собой не только свою армию, одержавшую победу, 
но и нестройные ряды покорённых рабов. Весь город стекался для того, чтобы 
посмотреть на этот парад. Но прямо за спиной военачальника, возглавлявшего 
эту процессию, шёл раб, который время от времени напоминал генералу: 
Respice post te! Hominem te memento! («Обернись! Помни, что ты — человек!»). 
Фразу эту приводит в своей «Апологетике» Тертуллиан. Постепенно слова 
эти сократились до memento mori – помни о смерти. На протяжении веков 
эта простая фраза напоминала людям о том, что всем мы однажды умрём. В 
какой-то степени человечество жило в тени своей смерти.
Однако всё изменилось в последнее время. И, наверное, самое разительное 
отличие сегодняшнего образа жизни от того, который был ещё сто лет назад, – 
это наша нетерпимость к смерти. Если раньше люди жили в осознании того, 
что они умрут, то сегодня мы всячески делаем вид, как будто будем жить вечно. 
Мы боремся со старением, с головой погружаемся в активный образ жизни, 
шепчем себе, что «40 лет – это новые 30», а «30 – это всё ещё новые 20 лет». 
Другими словами, мы делаем всё от нас зависящее, чтобы отодвинуть эту 
черту небытия, спрятав её от наших глаз. Вот почему мы постоянно пытаемся 
переосмыслить наше отношение к возрасту, убеждая себя и всех вокруг, что 
цифры прожитых лет сегодня имеют совсем другое значение. Как следствие, 
мы откладываем важные решения в жизни, постоянно ведя себя так, как будто 
мы будем жить вечно.
Могила Христа возвращает нас с небес на землю, заставляя посмотреть 
правде в глаза. Она не только учит нас тому, что Иисус действительно умер, 
но и напоминает нам, что, если Христос не вернётся в ближайшее время, то 
и наши дни сочтены. Конечно же, мы знаем, что не будем жить бесконечно 
долго. Мы не настолько наивны, чтобы предполагать, что нам удастся 
перехитрить смерть. Нам просто не нравится о ней думать. Но мы не будем 
ценить или даже понимать прощение грехов, воскресение и жизнь вечную, 
пока не проникнемся реальностью нашей смерти. Нам жизненно необходимо 
принять, что мы однажды умрём. Потому что тогда мы совсем по-другому 
будем смотреть на жизнь, на смерть и на грядущее возвращение Христа.
Апостол Павел описывает Второе пришествие Иисуса, сравнивая его с 
триумфальным шествием римского полководца. Вот почему слова memento 
mori напоминают нам сегодня не только о том, что мы однажды умрём, но и о 
том, что точно так же, как опустела могила Спасителя, осиротеет и наша.

МОИ РАЗМЫШЛЕНИЯ
Как осознание смертности помогает вам принимать мудрые решения в жизни? 
Как понимание того, что вы будете жить вечно, меняет ваши приоритеты в 
жизни?
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С О Р О К  С Е Д Ь М О Й  Д Е Н Ь
3:5 Доверяй Господу от всего сердца и не полагайся на собственный разум; 
6 познавай Его во всех своих путях, и стези твои Он сделает ровными. 7 Не 
будь мудрецом в своих глазах; бойся Господа и избегай зла. 8 Это принесет 
здоровье твоему телу и укрепит твои кости.

(Книга Притч 3:5-8)

9:23 «Если можешь?!» – сказал Иисус. – «Кто верит, тот может все». 24 И тотчас отец 
мальчика воскликнул: «Я верю, но помоги мне преодолеть свое маловерие!»

(Евангелие от Марка 9:23-24)

11:1 Вера – это уверенность в том, чего мы с надеждой ожидаем, подтверждение 
того, чего мы не видим.

(Послание Евреям 11:1)

1:20 Но вы, возлюбленные, созидайте себя на своей святейшей вере, молясь 
в Святом Духе. 21 Оставайтесь в Божьей любви, ожидая милости Господа 
нашего Иисуса Христа, дающей вечную жизнь. 22 Будьте милостивы к тем, кто 
сомневается.

(Послание Иуды 1:20-22)

1:2 Братья, когда вы сталкиваетесь с различного рода испытаниями, считайте 
это великой радостью. 3 Вы знаете, что испытание вашей веры вырабатывает 
стойкость, 4 а стойкость должна настолько возрасти в вас, чтобы вы стали 
зрелыми и цельными, без всяких недостатков. 5 Если кому-то из вас недостает 
мудрости, пусть просит у Бога, Который, не упрекая, щедро наделяет ею всех, – и 
ему будет дано. 6 Но тот, кто просит, должен верить, нисколько не сомневаясь, 
потому что сомневающийся похож на морскую волну, носимую и разбиваемую 
ветром. 7 Пусть такой человек не рассчитывает получить что-либо от Господа. 8 

Это двоедушный человек, нетвердый во всем, что бы он ни делал.
(Послание Иакова 1:2-8)

МОЯ МОЛИТВА
Господи, я верю. Помоги моему неверию. Я уверен, но я так часто сомневаюсь. 
Ты дал мне столько доказательств не только Твоего существования, но Твоей 
безудержной любви ко мне. И несмотря на это, раз за разом в глубине души 
я подвергаю это сомнению. Духом Твоим Святым помоги мне быть честным с 
собой и Тобой. Дай мне не замалчивать мои терзания, но всякий раз приносить 
их Тебе в молитве, зная, что Ты укрепишь меня и ответишь мне даже тогда, 
когда мне не хватает веры.
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Сегодня довольно часто можно услышать, как те, кто далёк от веры, говорят, 
что ученики Иисуса были довольно наивными людьми, склонными верить 
чему угодно. Ну в самом деле, кто же поверит в то, что их учитель воскрес из 
мёртвых? Вот почему в субботу никто не сомневается в том, что Иисус так и 
останется в могиле. У фарисеев нет и тени сомнения в этом. Они уверены, что 
мёртвые не воскресают. Но всё же они помнят про обещание Спасителя. Им 
стоило бы задуматься о воскресении, раз они вспомнили о нём. Но кто будет 
думать о том, чего не может быть по определению? Вот и фарисеи помнят, но 
совсем не верят. 
Ученики повержены в субботу. Они сомневаются во всём. Именно эти терзания 
души, эта трагедия утраты не только Учителя, но самого смысла жизни, 
подталкивают их к переосмыслению всего что было раньше. Представьте 
себе на мгновение эту агонию души, что пережили ученики с вечера четверга 
и до воскресного утра. Они были убеждены, что Иисус и есть Мессия. Даже 
тогда, когда захват власти в Иерусалиме не произошёл сразу, они продолжали 
верить, что переворот неминуем. Они видели слишком много невообразимых 
чудес. Они были свидетелями того, как Христос усмирял шторм и как 
воскрешал Лазаря. И вдруг всё обернулось против них. Казалось, что все в 
городе настроены против них. Иисус не просто погибает, но умирает самым 
позорным способом, который только можно себе представить. Вот почему 
ученики переосмысливают всё и вся. В субботу у них нет ещё тех ответов, что 
появятся в воскресенье. Ученики не помнят, что Иисус обещал воскреснуть, но 
каким-то образом они всё ещё верят в Него. 
Где-то в самой глубине души каждого из них живёт осознание того, что мы не 
были созданы умирать. Они, впрочем, как и любой из нас, близки ли мы к Богу 
или далеки от Него, понимает, что смерть противоестественна. Мы жаждем 
жить и надеемся, что и наша история закончится воскресением. В самом 
сердце любого из нас живёт это маленькое семя веры, заложенное Самим 
Господом. Оно никогда не прорастёт, если Господь его не оживит. Но многие 
из нас тратят всю свою жизнь на то, чтобы так и не дать ему прорасти. Вот 
и многие члены синедриона так и не поверили в воскресение Христа даже 
тогда, когда отрицать этот факт было совершенно бессмысленно.
Мы привыкли к тому, что сомнения – это признак слабой веры. Однако 
сомневаться естественно. Вопрос не в том, сомневаемся мы или нет, а в 
том, что мы делаем с нашими сомнениями. Ведь сомнения могут быть, как 
сокрушительными, так и созидательными. Всё зависит от того, что мы с ними 
делаем. Мы становимся духовно слабее тогда, когда отвергаем наши сомнения, 
и намного крепче тогда, когда прорабатываем их.

МОИ РАЗМЫШЛЕНИЯ
Как вы прорабатываете свои сомнения? Как они укрепляют вашу веру?
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С О Р О К  В О С Ь М О Й  Д Е Н Ь
23:40 Другой же унимал его и говорил: «Побойся Бога! Ведь ты приговорен к 
тому же. 41 Мы наказаны справедливо и получили по заслугам, а Этот Человек 
не сделал ничего плохого». 42 И он сказал: «Иисус, вспомни меня, когда 
придешь в Свое Царство!» 43 «Говорю тебе истину: сегодня ты будешь со Мной 
в раю», – ответил ему Иисус.

(Евангелие от Луки 23:40-43)

4:9 «Поднялся» означает не что иное, как то, что Он прежде спускался вниз, на 
землю.

(Послание Ефесянам 4:9)

3:18 …Его тело было умерщвлено, но Он был оживлен Духом, 19 в Котором Он 
пошел и проповедовал духам, содержащимся в неволе… 

(1 Послание Петра 3:18-19)

8:31 Что же нам сказать об этом? Если Бог за нас, то кто против нас? 32 Тот, Кто не 
пожалел Своего Сына, но отдал Его за всех нас, разве не дарует с Ним и всего 
остального? 33 Кто будет обвинять избранных Богом? Если Бог оправдывает, 
34 кто может осудить? Христос Иисус, Который умер, но воскрес и сейчас 
находится по правую руку от Бога, ходатайствует за нас.  

(Послание Римлянам 8:31-34)

2:1 …если кто из вас и согрешит, то у нас есть Праведник Иисус Христос, Который 
свидетельствует перед Отцом в нашу защиту. 

(1 Послание Иоанна 2:1)

7:35 Он в силах полностью спасать …Он всегда жив и всегда ходатайствует за 
них. 

(Послание Евреям 7:35)

МОЯ МОЛИТВА
Небесный Отец, я славлю Тебя за то, что в Сыне Твоём сокрыта моя праведность, 
в Нём моё спасение, в Нём моя святость. Он мой Адвокат, напоминающий Тебе 
день за днём, что я омыт и очищен Его кровью по Твоему замыслу. И когда 
я забываю об этом, когда удаляюсь от Тебя, Дух Твой Святой раз за разом 
находит меня. Он шепчет мне о Твоей любви и Твоём прощении. Он мой залог 
небесного наследия, Он моя сила и мощь.
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Для нас смерть Христа длилась три дня: с середины дня в пятницу по утро 
воскресенья. Но у смерти нет срока. Переступая этот последний Рубикон, мы 
входим в вечность, а значит, три дня были целой вечностью для Него. Мы не 
знаем точно, где именно был дух Иисуса тогда, когда тело Его было в могиле. 
Создаётся впечатление, что Евангелия ничего не говорят об этом, а в остальном 
Новом завете мы находим лишь пару стихов, которые, кажется, проливают свет 
на этот вопрос. Вот почему на протяжении веков церковь стремилась решить 
эту дилемму, обращаясь к ветхозаветным отрывкам. В частности, к вопросу о 
том, что же такое преисподняя в понимании ветхозаветных авторов. Моисей 
пишет о подземном «мире мёртвых» (cм. Книгу Числа 16:30-33). Исайя 
сравнивает это место с городом, запираемым вратами (см. Книгу Иова 17:16; 
Книгу пророка Исайи 38:10). Это мир тьмы, в котором души превратились в 
тени (см. Книгу пророка Исайи 14:9; 26:14). В преисподней нет памяти о том, 
что было раньше, нет познания, нет созидательного труда, нет мудрости (См. 
Псалом 87:11-13; Книгу Екклесиаста 9:10), но самое главное – здесь никто 
уже не воздаст славу Богу (см. Псалом 6:6; Книгу пророка Исайи 38:18). 
Кажется, что именно это место описывает Гарик Сукачёв, когда поёт про место, 
где кончается дождь: «Серые птицы на черных холмах, вечное время заката, 
и вновь… В этом Богом покинутом, Богом оставленном, Богом проклятом 
месте, где кончается дождь… ». 
Представления о том, что ждёт нас в загробном мире, были довольно 
туманны до пришествия Христа. А потому многие считали, что все умершие, 
вне зависимости от того, насколько близки они были с Богом при жизни, 
оказывались в этом мрачном «мире мёртвых». Соответственно, одна из 
версий, достаточно популярная на протяжении всей истории церкви, гласила, 
что Иисус после смерти спустился в преисподнюю, сорвал врата этого города 
и вывел пленных праведников, полагавшихся на спасительную жертву Христа 
ещё до Его пришествия (см. Псалом 48:15; 85:13 и 88:48-49).
Эта версия безусловно имеет право на существование. Однако, если принять 
во внимание, что отрывки, говорящие о «мире мёртвых», чаще всего являются 
поэтическими по своей природе, если учесть, как мало людям было открыто 
в ветхозаветные времена о мире мёртвых, то более простым и естественным 
толкованием становятся слова Спасителя, обращённые к разбойнику на 
кресте. Иисус обещает тому, что сегодня же они будут вместе в раю. Дух Христа 
поднимается к Отцу, где Он сразу же начинает выступать перед Богом Отцом 
как наш Адвокат. Он ходатайствует за нас, призывая Отца посмотреть на нас 
так, как будто это мы прожили совершенную жизнь, как будто это мы умерли 
на кресте за наши грехи. И это дарит нам уверенность в вечности, на которую 
мы и не могли рассчитывать.

МОИ РАЗМЫШЛЕНИЯ
Как заступничество Христа на практике делает наши молитвы смелее?
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С О Р О К  Д Е В Я Т Ы Й  Д Е Н Ь
31:8  Господь Сам пойдет перед тобой и будет с тобой; Он никогда тебя не 
оставит и не покинет. Не бойся и не будь малодушным. 

(Книга Второзаконие 31:8)

12:38 Затем фарисеи и учители Закона стали просить Иисуса: «Учитель, мы 
хотим, чтобы Ты показал нам какое-нибудь знамение». 39 Иисус ответил: 
«Злое и развратное поколение ищет знамения, но ему не будет дано никакого 
знамения, кроме знамения пророка Ионы. 40 И как Иона был три дня и три 
ночи в желудке огромной рыбы, так и Сын Человеческий будет в сердце земли 
три дня и три ночи. 41 Жители Ниневии встанут в День Суда с людьми этого 
поколения и обвинят их, потому что они покаялись от проповеди Ионы. Сейчас 
же с вами Тот, Кто больше Ионы. 42 Царица Юга встанет в День Суда с людьми 
этого поколения и осудит их, потому что она пришла с другого конца света 
послушать мудрость Соломона. Сейчас же с вами Тот, Кто больше Соломона».

(Евангелие от Матфея 12:38-42)

8:31 И Он начал учить их, что Сыну Человеческому должно много пострадать и 
быть отвергнутым старейшинами, первосвященниками и учителями Закона, 
что Он будет убит, но через три дня воскреснет... 9:30 Покинув ту местность, 
Иисус и Его ученики проходили через Галилею, и Иисус не хотел, чтобы кто-
либо об этом знал, 31 потому что Он был занят наставлением Своих учеников. 
Он говорил им: «Сын Человеческий будет предан в руки людей, которые убьют 
Его, но через три дня Он воскреснет». 32 Но они не поняли, что Он имел в виду, 
а спросить боялись.

(Евангелие от Марка 8:31 и 9:30-32)

15:4 Ведь все Писание было дано с целью научить нас, чтобы благодаря 
терпению и ободрению, получаемому из Писания, мы имели надежду.

(Послание Римлянам 15:4)

МОЯ МОЛИТВА
Милостивый Боже, Ты испытал всё то, через что прохожу я. Ты познал скорбь 
и предательство, Тебе ведомы слёзы и одиночество. Но во всех Твоих 
искушениях Ты был верен Отцу. Ты не совершил ни одного греха, даже тогда, 
когда мои грехи пригвоздили Тебя ко кресту. Ты воскрес на третий день. Ты 
Сын Человеческий и Сын Божий. Духом Твоим Святым научи меня всегда в 
Твоём Евангелии находить ободрение. Дай мне не упускать из виду то, через 
что Ты прошёл ради меня. Не оставлять без внимания то, что ещё ожидает 
меня с Тобой.
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Фарисеи вспоминают о том, что Иисус обещал сделать. Обрати ученики 
внимание на обетования Иисуса, и они не были бы столь потеряны в этот 
день. Иисус неоднократно говорит о Своём воскресении открыто. Он 
предсказывает Своим ученикам не только то, что Ему предстоит умереть, но 
и что Ему предстоит воскреснуть на третий день. Раз за разом Спаситель учит 
Своих последователей тому, что Он обладает властью не только расстаться с 
жизнью, но и забрать её вновь. Смерть не делает Его бессильным. Она лишь 
доказывает Его несравненное могущество.
Однако Спаситель использует также и ветхозаветные образы. Один из самых 
известных – это сравнение с Ионой, проведшем в чреве «большой рыбы» три 
дня. Спаситель сам говорит, что это единственное знамение, которое будет 
дано фарисеям. Но можно также сказать, что Иисус – это Моисей, который 
первым вошёл в Красное море, когда оно расступилось. Так и Иисус входит 
в могилу, чтобы сама смерть отступила перед теми, кто доверился Христу. 
Иисус – это Иосиф, проданный в рабство своими собственными братьями. 
Они хотели его убить и лишь осознание того, что они могут ещё и заработать 
на его смерти, подвигло их к тому, чтобы сохранить юноше жизнь, вместо 
этого продав его в рабство. Брошенный погибать сперва в яме, а затем и в 
тюрьме, Иосиф напоминает нам о судьбе Иисуса в могиле. Ведь то, что братья 
Иосифа задумали во зло, Бог обратил во благо. В книге пророка Даниила мы 
читаем о трёх товарищах Даниила, служивших вместе с ним при дворе царя 
Навуходоносора. Когда эти трое –  Сидрах, Мисах и Авденаго – отказались 
поклониться «золотой статуе» как божеству, они были брошены в раскалённую 
печь. Вот только в огне было не трое, а четверо. Иисус был с ними тогда в огне. 
Также, как и сейчас Он оказался за нас в могиле. Позже в этой же книге мы 
читаем, как уже сам Даниил был брошен в пещеру со львами. В этой истории, 
как в зеркале, отражается история самого Христа. Ведь точно так же Иисуса 
сейчас оставили один на один со смертью в гробнице, выдолбленной в скале.
Во всех этих повествованиях есть одна общая тема. В те моменты, когда 
кажется, что Бог отвернулся, когда искушение отчаяться велико, как никогда, 
Бог как раз и совершал Свой величайший труд. За одним исключением. В 
каждой из этих ветхозаветных историй герои подходили вплотную к смерти, 
но не погибали. В отличии от Христа, Который вкусил смерть. В момент Его 
гибели и затем погребения, вполне возможно, ученикам казалось, что Бог 
не слышит их. Сам Спаситель на кресте, крича, спрашивал Отца, почему Тот 
оставил Его. Но именно в эти мгновения были искуплены грехи учеников 
и каждого из нас. Именно тогда Господь творил Своё самое большое чудо. 
В самые тёмные моменты жизни, когда кажется, что Бог отвернулся от нас, 
Господь совершает самую великую работу в нас. 

МОИ РАЗМЫШЛЕНИЯ
Как Бог работал в вашей жизни, когда вам казалось, что всё безнадёжно?


